



Clasificados



Suscribirse



Iniciar sesión



N/A

Domingo 01 de febrero de 2026 - 01:00 AM

"De la novela a la realidad"

G Siga las noticias de Vanguardia en Google Discover



Publicado por:

Jose Manuel Restrepo Abondano

Compartir



Me recomendaron, para entender nuestro país, la lectura de la novela, "Morir en la Arena" de Leonardo Padura. Dicha novela policiaca puede convertirse en el espejo de lo que vive nuestro país. La novela deja en evidencia frente a un hecho criminal en Cuba, que lo sustantivo no es el delito, sino que se conozca y que ello fracture el símbolo que el régimen necesita preservar.

Una primera lección del libro es el riesgo de que el mito sustituya a los resultados. En la novela eso se refleja en un evento deportivo que "debe salir bien" a pesar del crimen, porque representa al sistema y no porque funcione realmente. En Colombia se parece a un país que muestra resultados que "parecen bien" en crecimiento, empleo y tasa de cambio, así lo sustantivo no funcione: La inversión como proporción del PIB es el peor dato en tres décadas, el crecimiento se soporta fundamentalmente en burocracia estatal, el empleo se genera en el "rebusque" y en más "corbatas públicas" y la tasa de cambio refleja ficticiamente la condescendencia con el narcotráfico y el sobre endeudamiento público. Pero "todo va bien".

La segunda lección, es cuando la lealtad reemplaza a la competencia. En la novela, la obediencia protege más que la capacidad técnica. En Colombia esto se refleja en un sector público que prefirió desplazar a los técnicos para reemplazarlos por militantes, reflejado en juntas directivas ideologizadas (v.g. Ecopetrol) o salidas masivas de funcionarios competentes ante potenciales decisiones anti-técnicas (v.g. La URF ante el cambio en la lógica técnica de administrar con rigor el portafolio de inversiones de los fondos de pensiones). El resultado es una mala gestión pública y talento humano que perdemos en lo público.



→ Vea también:
Puertas abiertas

Tendencias



TENDENCIAS

Números de la suerte para cada signo zodiacal este 1 de febrero de 2026: decisiones clave

Ranking de noticias

+Vistas | +Recientes

- | | |
|---|---|
| 1 | Gestión de los salientes Representantes |
| 2 | Ceguera ideológica |
| 3 | Pato... micilios |
| 4 | Puertas abiertas |
| 5 | A grandes males... |

Noticias del día



BUCARAMANGA

Bucaramanga: Estos son los cierres viales este domingo

La tercera lección es cuando la verdad se convierte en amenaza. En la novela saber demasiado es peligroso porque puede dañar el proyecto. En Colombia ya es recurrente descalificar, sancionar o perseguir al mensajero antes que debatir el mensaje. Esto se aplica a la forma como se actúa frente a las diferencias que expresan frente al gobierno gremios, empresas, centros de pensamiento y líderes de opinión. Las cifras oficiales incómodas o los argumentos de la contraparte se enfrentan con guerra de narrativas mentirosas, ataques de "bodegueros", mensajes populistas de odio y resentimiento, sanciones administrativas o ataques al medio. Cuando un gobierno le teme a los datos y debate, deja de gobernar y se refugia en la narrativa.

La cuarta lección es que los individuos terminan siendo prescindibles frente al sistema. En Colombia, reformas mal diseñadas han convertido a ciudadanos reales en daños colaterales (v.g. pacientes sin medicamentos, estudiantes sin ICETEX).

La última lección es la más común: el modelo nunca falla, siempre fallan otros. En el libreto populista, el problema es el mercado,

Duque o Uribe, la "oligarquía", los ricos, las cortes, etc. Nunca su idea. Nunca su gestión. Nunca sus errores. Así, nunca se mejora!!.

"Morir en la arena" es, sin proponérselo, nuestro espejo. Lo triste del caso.

» Suscríbete al Newsletter de Vanguardia

ejemplo@correo.com

Suscríbete

Al registrarte, aceptas nuestros [Términos y condiciones](#) y nuestra [Política de privacidad](#).



Noticias relacionadas:

Opinión

Elija a Vanguardia como su fuente de información preferida en Google
Noticias [aquí](#) y únase a nuestro canal de Whatsapp [acá](#).

Publicado por: Jose Manuel Restrepo Abondano

Este artículo obedece a la opinión del columnista. Vanguardia no responde por los puntos de vista que allí se expresen.



Comentarios

Lea también



COLUMNISTAS
Puertas abiertas



COLUMNISTAS
A grandes males...



COLUMNISTAS
Petro, el responsable es USTED



COLUMNISTAS
Gestión de los salientes Representantes



Grupo Argos cfd: Invierte fácilmente \$250 [Empieza hoy]



Invierte en Bancolombia CFD con solo \$250 y comienza a obtener un segund...

Primera Plana | Patrocinado

[Ver oferta](#)

Foco Diario | Patrocinado

[Registrarse](#)



Hija de reconocido deportista paralímpico santandereano necesita apoyo para viajar a España y despedirse de su padre

El hombre que venció la cuadriplejia ahora lucha por su vida en Mallorca. Su hija necesita 10 millones para estar a su lado una última vez.

Vanguardia





**CÓMO GANAR
DINERO**